



La Tierra de Segovia

Año III-1921

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA MAÑANA

Número 690

DIVAGACIONES

LAS LLUVIAS

Llegó el otoño, y, con esta estación del año, su muy obligada acompañante, la lluvia, savia fertilizante de los campos, refresco de la tierra seca y sedienta y providencia del labrador que puede empezar las labores preliminares de la siembra de una nueva cosecha. Bendigamos al agua que es venero de riqueza e impulso poderoso de la industria.

Pero, desgraciadamente, no siempre el agua es mensajera de dichas. Como un caso fatal todos los años por esta época la prensa nos da cuenta de amargos desastres, de inundaciones y desbordamientos de ríos que salvando arrolladores el natural cauce porque ordinariamente se deslizan, destruyen con su empuje avasallador cuanto encuentran a su paso, y personas, animales, útiles y viviendas son víctimas de aquel mismo agua que no debiera tener otra misión que la de fertilizar y proporcionar vida y alegría.

¿Quién tiene la culpa de estos desastres? Todos tenemos que confesarnos reos de esa culpa. El gobierno porque cree cumplida suficientemente su misión con la publicación de preceptos que son incumplidos: los pueblos que gozan infringiendo esos mismos preceptos y la incuria y el abandono de todos los ciudadanos que contemplamos tranquilamente como suceden las cosas sin que nos acordemos de poner coto a los abusos y desmanes que se cometen.

Hace años se publicó una disposición haciendo obligatoria en todos los pueblos la fiesta del árbol, y los Ayuntamientos creo están obligados a consignar en sus presupuestos una cantidad determinada para tal fin; pues bien, es lo cierto que los efectos de tal disposición no se ven por ningún lado y en una gran cantidad de municipios no se celebra esa fiesta. ¿Qué destino se da a las pesetas presupuestas para ella? Si desde que tal disposición se publicó se hubiera cumplido inexorablemente por todos, a estas fechas habría árboles, habría agua, más que ahora, pero no tan destructora, y no tendríamos que lamentar tantos daños irreparables ni tendríamos que buscar alivio a males que sólo a la incuria y a la ignorancia son debidos.

Pero pasarán estos días, todo se normalizará y nadie se acordará de preveer remedio, y cuando llegue el próximo otoño nuevas lágrimas y nuevas lamentaciones herirán nuestros oídos que ya van estando muy hechos a sonidos tan lúgubres.

JUAN MONJE

Si, señores... es pura

Como ocurre todos los años, por es a época, ya han comenzado a llenarse las columnas de los diarios locales con artículos y crónicas en los que la potabilidad y pureza de las aguas de Segovia sirve de cabeza de turco para unos y otros y de ordinario salen en un estado completamente lastimoso, bien a pesar de la buena intención que guiara a casi todos los autores de esos escritos.

NO NIEGO que la solución definitiva del asunto esté en el empréstito municipal, que permitirá acometer como se debe la cuestión de abastecimiento de aguas a Segovia, ni que los contadores particulares y llaves en las fuentes públicas aliviarían, no poco, el conflicto de este eterno problema, pero SI DUDO de que la causa productora de la enfermedad que todos los años se presenta en estos meses con más o menos intensidad sea producida, ni por la mala calidad, ni por la escasez, ni por la contaminación.

¿Han indagado los señores médicos que tienen a su cuidado estos enfermos, la precedencia de las verduras que consumió el paciente sometido a su tratamiento? ¿Se informaron bien de si esas verduras fueron higienizadas, cociéndolas o lavándolas debidamente en agua limpia?

Digo esto por que a mi juicio (y lo someto al de los señores médicos de esa) la causa promotora de la dolencia y que tantas alarmas produce, radica únicamente en determinadas huertas en las que todos sabemos existen unas charcas inmundas llenas de cieno y sedimentos de materias orgánicas en completo estado de descomposición donde se barnizan las verduras que algunas veces son ingeridas en su estado natural. Y dígame lo que le espera al valiente que las comió.

Todos habreis visto esas operaciones y hasta os habreis apartado con el pañuelo en la nariz, anatemiizando a los que las practicaban y sospechando los efectos que producirían, pero... continuais dudando de la pureza del agua.

Alguna vez he hablado de esto con mi distinguido y buen amigo señor Guajardo y con otros que reconocían la justicia de la defensa de las aguas segovianas y no negaban que la fuente productora del mal pudiera ser la que indico, pero se conoce que por el momento no hay medio de evitarlo.

Bien que se procure aumentar, CUANTO MAS MEJOR, el caudal de agua, bien que se instalen contadores y llaves

NOTA DEL DIA: LA MARCHA NUPCIAL

En la sesión de apertura de curso, celebrada con toda esplendidez en el Paraninfo de la Universidad Central, una orquesta tocó la *Marcha nupcial* de Mendelssohn en el preciso momento del desfile del claustro de profesores.

Indudablemente el director de esa orquesta es un formidable humorista. O si no lo es, desconoce la *buena armonía* que suele reinar entre los catedráticos. Mejor que una marcha nupcial hubiera estado en ese momento un himno guerrero o una danza pirrica.

Las batallas más descomunales, los pugilatos más feroces se han librado siempre en España en las reuniones claustrales de catedráticos. Nosotros sabemos de una, celebrada en un Instituto de provincia andaluza, en la cual resultó uno de los profesores ¡mordido en una pantorrilla!

Este caso no se da todos los días; pero sin necesidad de llegar a la mordedura, abundan en tales asambleas el alfilerazo intencionado, la sátira encubierta por las fórmulas de la cortesía, el ataque a fondo con daga florentina, el *pique* irónico y la cordial punzada.

La enemiga entre hombres de ciencia es más terrible que la que pueda existir entre dos patanes. Dos hombres ineducados dirimen su contienda a puñaladas, a tiros o a bofetada limpia. Dos o seis o diez hombres cultos son incapaces de esto último; a lo más, llegan al mordisco en la pantorrilla, como en el caso de marras; pero la lucha, no por ser incruenta, deja de ser espantosa. La energía y la gimnasia intelectual que se derrochan en los claustros de profesores, bien encauzadas, servirían para elevar la enseñanza a un grado de florecimiento incalculable.

Pero la hora de la paz no ha sonado todavía entre los catedráticos españoles. Cada uno quiere imponer su criterio y de esta lucha de pasiones, suelen resultar víctimas los estudiantes.

Por esta razón, temblamos pensando en los resultados de la autonomía universitaria. Con autonomía y sin ella, es necesario, señor director de orquesta, que en la próxima apertura de curso toque usted la *Madelón*, que es el himno de guerra más en boga.

bien que no se deje y se castigue la pesca de trucha en la cacería, sea quien sea, bien que se fomente la higiene individual; bien todo lo que quieran, pero mejor que se saneen las balsas de las huertas, que se vigile el lavado de verduras y se recomiende su cocción o lavado frecuente en agua limpia y averigüese en cada caso la procedencia de las ingeridas por el enfermo, para ir señalando *coincidencias*, y rechazar las que resulten nocivas para la salud.

Como veis en Segovia se puede vivir tranquilo con un poco de cuidado por parte de todos y se puede beber el agua.

Devolvamos al agua su reconocida bondad, sus envidiables condiciones de potabilidad y lamentamos solamente que la carencia de ella no permita dotarla con la prodigalidad que fuera de desear.

Pero no se porque se ha tomado el estribillo anual y cuando oigo hablar de agua y tifus en Segovia me indigno viendo con cuanta facilidad se acoge la calumnia que ataca a la pureza de esas aguas y silos que sabemos sus buenas cualidades, todos los segovianos, no salimos a su defensa. ¿Vamos a esperar que lo hagan los extraños?

Dejad que se forme ambiente en ese sentido y ya tocáis las consecuencias.

No hace muchos años, dieron un toque de atención; no consintais que den el segundo porque podría ser fatal para la vida de ese querido rincón castellano. Y sería un crimen de lesa patria.

Convencidos de que el mal, si le hay, tiene un remedio fácil, precisamente

combatiéndole con lo que algunos han llegado a suponer fuera la causa, dediquemos la atención a ver el medio de aumentar esas aguas cristalinas que la vecina sierra nos envía y demos gracias a la Providencia y a los que nos dejan llegar esa poca cantidad, pero *convergamos, afirmemos y defendamos*, que el agua de Segovia no será muy abundante durante un par de meses pero que en PUREZA Y POTABILIDAD no le gana ninguna.

Dicho esto... me lavo las manos y deseo ir pronto a beber mucha agua de Segovia.

Madrid, 1 octubre 1921.

PABLO DE PABLOS

Durante dos o tres meses del año se carece en Segovia de la cantidad de agua que la Higiene y la comodidad exigen. Esto constituye el problema municipal a resolver de más importancia y el primero que sin levantar mano debe acometerse. El alcalde y el Ayuntamiento que le resuelvan habrán hecho más por Segovia que todos los alcaldes y Ayuntamientos de un siglo a la fecha y, en justicia, merecerán pasar a la Historia.

NOTICIAS CULMINANTES

SEGOVIA.—Se asegura que, en breve, se va a empezar a trabajar en la fábrica de gomas de la casa Klein.

—Visitan la Exposición de arte segoviano, los jóvenes de la Residencia de estudiantes señorita Svirif y señor Las Redondelas.

MADRID.—El señor Alvarez (don Melquiades), ha dicho que nunca fué partidario ni encuentra disculpa para el régimen de la previa censura.

—También el general Weyler la condena, diciendo que en Cataluña, bajo su mando, no fué necesario proclamar el estado de guerra para mantener el orden.

PALENCIA.—Se trata de convocar en Madrid, para el día 18 de este mes, a una Asamblea agraria, a la que asistieron representantes y delegados de las provincias castellanas y leonesas, figurando entre estas la de Segovia.

MELILLA.—Tres columnas combinadas y al mando de los generales Cabanellas, Sanjurjo y Berenguer, ocupan posiciones importantes que nos dan la plena dominación del valle de Segangan.

Con irresistible impulso, arrollan nuestras tropas a los moros, fuertemente atrincherados. Por noticias oficiales se sabe que éstos han tenido un millar de bajas.

Fábrica de licores

DE

FELIPE GARCIA

San Marcos, núm. 3

SE VENDEN 60 CUBAS DE 12 A 40 ARROBAS, DE ROBLE AMERICANO, POR SOBRENTE DEL NEGOCIO

Noticias de Madrid

La reunión de Cortes

No está aún resuelto por el Gobierno si al reunirse las Cortes continuará la legislatura actual o serán convocadas las sesiones en una nueva.

Algunos ministros se inclinan a esto último, aunque ello envolvería la dificultad de tener que elegir nuevamente las Mesas. Por ello, el criterio del señor Maura vacila, y oportunamente someterá a Consejo de ministros la cuestión, para examinar los pro y los contra.

La venta de los periódicos

El ministro de la Gobernación ha dirigido un nuevo telegrama a los gobernadores, recordándoles la prohibición terminante de la venta de periódicos, desde las siete de la mañana del domingo a igual hora del lunes. Ordenóles el ministro que la comuniquen a los alcaldes en los pueblos de sus respectivas provincias para que la cumplan con exactitud.

La censura

Lo que dice Melquiades Alvarez

Con motivo de las deficiencias en las informaciones de los hechos gloriosos del último combate en Marruecos, a causa de la previa censura, los periódicos arremeten furiosamente contra ésta, considerándola absurda e inconveniente.

Dicen que los representantes de las fuerzas liberales y demócratas de España están en el deber de conseguir que la censura desaparezca.

Interrogado don Melquiades Alvarez, dijo que nunca fué partidario ni encuentra disculpa para el régimen de la previa censura.

Dentro de las leyes hay medidas eficaces para corregir los abusos que puedan cometerse y evitar que se difundan.

La censura que viene ejerciéndose merece enérgica condenación de todo el que ame la verdad y quiera poner remedio a las desdichas que sufre la Patria por las torpezas y desaciertos de los Gobiernos.

Conste que no quiero referirme a la opinión liberal, porque la agravaría suponiendo que pueda transigir con prácticas tan desacreditadas.

Quienes aplauden y consienten la censura son víctimas de una falsa preocupación, suponiendo que el conocimiento de la verdad, cuando es aciaga, puede debilitar el sentimiento patriótico y apartar a hombres y pueblos del cumplimiento de sus deberes.

No comprenden que todos los ciudadanos que rinden a la Patria el tributo de su sangre y su dinero, tienen derecho a saber cuanto pasa, sin que sea lícito el silencio de que quieren rodearse sucesos como el de Marruecos, donde España se juega conjuntamente su prestigio y su vida como nación independiente y soberana.

No se fijan tampoco en que nada hay tan peligroso en la vida pública como la mentira y el engaño, porque enerva los entusiasmos y excita la cólera de los pueblos, obligándoles a tomar resoluciones violentas, y algunas veces suicidas.

Estoy seguro de que el elemento militar es el más interesado en que se sepa la verdad.

Repito que no temo ningún peligro. Aparte de que el Gobierno no consigue con la censura ocultar la verdad.

Palabras de Weyler

El general Weyler ha recordado que cuando se encargó del mando de Filipinas, los periódicos de Manila no publicaban telegramas de la Península a causa de la censura, e inmediatamente la suprimió.

—Yo, dije, necesito en los mandos atribuciones extraordinarias. Lo prueba que en Cataluña no fué necesario proclamar el estado de guerra para mantener el orden, y sufrieron la pena de muerte cuantos en justicia merecieron ese castigo.

La censura, como régimen excepcional sólo debe durar pocos días. Implantarla para regir al país, demostrará que éste no está identificado con el Gobierno.

Cuando esto ocurre debe dejarse paso

a quienes puedan gobernar sin salirse de la normalidad legislativa.

Los periódicos que acojan falsedades, deben sufrir las consecuencias, puesto que perjudican los intereses del país, pero crear en función de Gobierno la tutela para los periodistas, es ridículo.

Así no se gobierna. Yo, por lo menos, no gobernaría. Soy más liberal y menos enérgico con la prensa.

El conflicto ferroviario

Manifestaron en Gobernación que las impresiones oficiales que tenían de la actitud de los obreros ferroviarios eran más tranquilizadoras, y una prueba de ello es que el plazo de cuarenta y ocho horas dado a la Compañía para resolver, había sido ampliado hoy a siete días.

Parece que el movimiento ha partido de dos pequeños centros ferroviarios, y tiene menos intensidad de lo que se esperaba, pues sólo se trata de dos centros de relativa importancia; pero a ellos no va unido, como se creía, la totalidad del personal.

Otras noticias

Una iniciativa de la reina

La reina doña Victoria ha expuesto una iniciativa más que añadir a la serie de hermosas ideas que viene teniendo, inspiradas en el amor a la Patria y al prójimo.

De esta nueva iniciativa dió cuenta un ilustre cronista:

En los hospitales en que actúan las damas de la Cruz Roja, los heridos tienen en torno el dulce ambiente femenino, algo que no es la ciencia de los médicos, ni el cuidado celosísimo de los enfermeros y practicantes. Pero en los otros hospitales falta la intervención de la mujer. ¿Cómo añadir a la sabiduría técnica y al noble empeño del personal sanitario ese otro elemento, el del amor, el de la ternura materna...?

¿Por qué no crear la visitadora del soldado herido? Habría, pues, que invitar a las damas de toda condición y clase a que tomen bajo su amparo a uno o varios soldados heridos. Y claro que igual auxilio habría de otorgarse a jefes y oficiales: decir soldados es decir Ejército, desde el caudillo al recluta. Esas damas visitarían diariamente a los lesionados, cuidarían de escribir a sus familias, de mejorar su situación, de regalarles amorosamente con afecto materno, de rodearles del mimo de los perfectos cariños. La santa misión concluiría al salir del hospital los allí acogidos...

Las substituciones para Africa

Para que los reclutas interesados y sus familias sepan a qué atenerse y no se vean defraudados en sus intereses, el ministro de la Guerra cree necesario hacer saber, en primer lugar, que las tituladas Empresas de substituciones para el servicio militar, cualquiera que esta sea, no tienen ni pueden tener personalidad legal, y que por el presente año, y en vista de las circunstancias actuales, no se admitirán substituciones de ninguna clase, ni aun las permitidas para Africa en años anteriores.

El servicio de comunicaciones con Ceuta

El director de Comunicaciones, señor conde de Colomby, se ocupa estos días en reorganizar y ampliar el servicio postal y telegráfico con Ceuta, en forma análoga a como lo ha realizado en Melilla, y espera conseguirlo muy en breve.

La vacunación antituberculosa

Se ha publicado en la Gaceta unas disposiciones de Gobernación fijando las reglas siguientes.

1.º Que se reitere a los directores de estaciones sanitarias de puertos el exacto cumplimiento de cuanto se determina en el artículo 131 del reglamento vigente de sanidad exterior, respecto a vacunación y revacunación contra la viruela.

2.º Que se prohíba el embarque, con destino a Marruecos, de todo pasajero ci-

vil que no esté vacunado o revacunado cuyo requisito justificará mediante certificación expedida por un facultativo, y en caso contrario, serán vacunados y revacunados, gratuitamente, por los médicos de las estaciones sanitarias de los puertos.

3.º Los directores de Sanidad de los puertos de destino revisarán y comprobarán, a la llegada a puerto, si se cumplieron las disposiciones contenidas en esta Soberana disposición, no permitiendo el desembarco del pasajero que las hubiere dejado incumplidas.

4.º Por los gobernadores civiles de las provincias se dispondrá la publicación de la presente Real orden en el «Boletín Oficial» de la de su mando, para general conocimiento.»

A los señores estudiantes

Habiendo dejado de pertenecer al cuadro de profesores de la Residencia de San José y al del Colegio Segoviano, el antiguo profesor don Bonifacio Callejo, se ofrece al público en general, para la preparación de ingreso, asignaturas del grado Bachiller y Magisterio. Veinticinco años de práctica. Honorarios convencionales. Horas de consulta de doce a dos.

PLAZA DEL SALVADOR, 1

Tierras de Segovia

Una excursión al Burguillo

Parientes muy allegados y amigos íntimos del senador por esta provincia don Francisco Zorrilla Arroyo, fueron obsequiados el sábado por dicho señor, con una jira agradabilísima al pintoresco pueblo de Burgomillado, propiedad del señor Zorrilla, y en el que éste ha realizado meritisima labor social.

En aquel pueblecito a las márgenes del Duratón y cabe las rocas donde se asienta la célebre ermita de San Frutos, existe una escuela admirablemente instalada y provista de magnífico material pedagógico, costeado todo, incluso el edificio, por el señor Zorrilla. Allí hay máquinas agrícolas que la munificencia del terrateniente ha puesto a disposición de sus colonos. Obreros numerosos trabajan constantemente ejecutando planes admirables del propietario, que en su lucha titánica con lo abrupto de la naturaleza en aquellos parajes, construye carreteras, planta miles de árboles, cede gratis terrenos de cultivo a obreros laboriosos, concede participación en los beneficios al ejecutor manual, regala máquinas, semillas, abonos, proporciona razas selectas de animales domésticos y ejerce, en fin, un verdadero apostolado práctico en el orden social y en el aspecto económico, entre los humildes habitantes del pueblo de El Burguillo.

El genio del progreso ha batido sus alas sobre aquellos inmensos acantilados, y antes de dos años una presa monumental que en plazo muy breve empezará a construirse, convertirá el hondo valle en inmenso depósito de agua, cuyo salto producirá energía eléctrica por miles de caballos de fuerza. Y nacerán industrias en aquellos solitarios lugares y el himno al trabajo le cantarán turbinas y dinamos y la vida será grata donde antes fué áspera y la riqueza hará permanente posada en lugares por los que hasta ahora no apareció.

El señor Zorrilla se ha hecho construir, por él planeada y dirigida, una señorial vivienda de estilo clásico español, que es un prodigio de belleza, de comodidad y de arte. En ella fueron agasajados los excursionistas, con un almuerzo «a estilo de la tierra» servido en vajilla talaverana, digno de la esplendidez del anfitrión.

Al abandonar con pena aquellos pintorescos lugares, de todos los labios se escapaba la misma exclamación: ¡Admirable! ¡Admirable!

Lo verdaderamente admirable, pensaba quien esto escribe, es la existencia de un rico, que cual el señor Zorrilla lo sepa ser.

Esto es no solo admirable. Es insólito.

Teléfono de la Tierra, 143

El Espinar

Visita pastoral

Conforme anunciamos, el día 27 del actual llegó a esta villa el excelentísimo e ilustrísimo señor obispo de la diócesis, don Manuel de Castro Alonso, a practicar la santa visita pastoral y administrar el sacramento de la confirmación.

Hizo su entrada en la población a las cinco y media de la tarde, siendo recibido por el clero de ésta parroquia, el Ayuntamiento, autoridades y funcionarios públicos en corporación, todos los niños y niñas de las Escuelas, al frente de sus respectivos maestros y en general por el pueblo en masa, que se congregó al anunciar el volteo de campanas la llegada del prelado.

A la puerta del atrio de la iglesia se había levantado un magnífico arco de ramaje, decorado con bombillas eléctricas de colores, que ostentaba estas inscripciones: «La villa de El Espinar saluda a su ilustrísimo prelado» y «Bienvenida sea su ilustrísima».

Previas las solemnes ceremonias, entró en el templo e hizo la visita pastoral, y a continuación administró el sacramento de la confirmación. Terminados estos actos, paso a descansar hasta las ocho de la noche, a la casa rectoral de nuestro virtuoso párroco don Domingo Virseda, acompañado del clero, autoridades y funcionarios y a dicha hora tuvo lugar una solemne función religiosa, en la que el señor obispo dirigió la palabra a multitud de fieles que concurrieron al templo, que se hallaba iluminado con un potente foco eléctrico. Su plática fué breve, pero suficiente para conmover a muchos de ellos y para ponerles de manifiesto sus brillantes dotes de orador sagrado.

Pernoctó en esta población, y a las seis y media de la mañana dijo misa rezada en la parroquia, dando la comunión a más de 200 personas, de las que confesó bastantes. Terminada la misa, salió a continuar su sagrada misión, con dirección al cercano pueblo de Pegueros.

A la una y media de la tarde regresaba, y tomando el automóvil que le condujo a esta villa, partió con dirección a Navas de San Antonio, siendo despedido por la autoridades y numeroso público, en la plaza de la Constitución.

Durante su estancia en ésta han permanecido los balcones de la Casa Consistorial y de diversos edificios particulares, engalanados con colgaduras, y la plaza de la Constitución profusamente iluminada.

De ferias

Ha dado principio la feria de ganados, viéndose muy concurrida, merced sin duda, al buen tiempo que disfrutamos. Las lluvias finaron su temporada.

SASTRERIA DE HERVAS Y GRACIA

PLAZA DEL ANGEL, NUM. 15.—MADRID

UNIFORMES MILITARES Y TRAJES DE PAISANO

Para encargos y medidas en Segovia,

HOTEL COMERCIO (SR. GRACIA)

Los sucesos de Marruecos

Noticias directas de Melilla

Los rebeldes intentan emplazar un cañón en el barranco del Lobo.—Relevo de la guarnición de Tisza.—Veinte cadáveres moros.—Otras noticias.

No ocurren novedades de importancia. Las noticias de las posiciones acusan tranquilidad.

Los rifeños pretendieron montar en la mañana del domingo, un cañón en el barranco del Lobo, pero los certeros disparos de nuestras baterías de grueso calibre lo impidieron.

Para dar descanso a la tropa que guarnecía Tisza, ha sido relevada, a excepción del comandante Sicluna, que ha querido permanecer en ella. Su rasgo y su heroísmo de estos días pasados, en que la posición de Tisza ha sido continuamente atacada, son elogiadísimos.

Se han recibido noticias de dicha posición diciendo que los moros han disparado varias veces contra nuestros parapetos, sin causar bajas. En una casa cercana han sido encontrados veinte cadáveres moros.

Los legionarios han recuperado una capa pluvial que encontraron en un santuario moro cubriendo la tumba de un santón y la han entregado a los religiosos, diciéndoles que seguirán buscando los demás ornamentos de la iglesia de Nador.

Las cuatro imágenes que había no se han encontrado aún, y según declaración de los prisioneros, las habían tiroteado y arrastrado por las calles, arrojándolas luego a Mar Chica.

El P. José María Betanzos, provicario de las Misiones españolas en Marruecos, dice que los rifeños les han robado todo lo que tenían en Nador, ascendiendo las pérdidas a 200.000 pesetas.

La columna que mandaba Cabanellas ha sido reorganizada y reforzada con nuevas tropas de caballería y artillería.

Las demás columnas han sufrido también modificación.

El Gobierno felicita al general Cavalcanti

El marqués de Cavalcanti ha recibido el siguiente telegrama del ministro de la Guerra:

«Felicito cariñosamente en nombre del Gobierno a V. E. por el rasgo valeroso y gloriosísimo que tuvo en el combate de ayer, en que ha llevado las tropas al triunfo sobre el enemigo, tenaz y peligroso, afrontándolo personalmente con peligro.»

Vuencencia ha prestado un eminente servicio a la patria y ha escrito otra página gloriosa en su vida militar.

Le saluda con el mayor afecto *Cierva*.

Más felicitaciones

El marqués ha recibido numerosas felicitaciones, entre ellas, la del alto comisario y otros generales.

Una Comisión, en la que figuraban importantes representaciones del elemento civil, ha visitado al comandante general.

Habló en nombre de todos el registrador de la Propiedad don José María Paniagua, y Cavalcanti le contestó agradeciendo la felicitación; dijo que todos los elogios que se le atribuyen correspondían sólo a las bravas tropas españolas.

El asalto.—Un ayudante herido

Durante el asalto de nuestras tropas, a las posiciones enemigas en el último combate, resultó levemente herido el ayudante del general Cavalcanti, comandante de Artillería Cañedo.

El capitán Aranguren

Se dedican grandes elogios al comportamiento en el combate de Tisza del capitán de Intendencia don Mariano Aranguren, que al frente de las fuerzas de su Cuerpo llegó hasta la posición tan violentamente combatida por los moros.

El capitán Aranguren fué herido, pero se negó a retirarse de la línea de fuego.

Oficiales muertos

En el combate ha perecido el alférez de Regulares de Melilla señor Burriyaga.

El número de rebeldes concentrados en Tisza.—El enemigo, quebrantado

Según noticias de los confidentes, el número de combatientes concentrados en Tisza era 12.000.

Informes posteriores permiten asegurar que a ellos se habían unido 1.500 beniu-rriagueles y que el aprovisionamiento de municiones se hacía desde Segangan.

Se ha comprobado que el enemigo quedó quebrantadísimo y ha sufrido también numerosas bajas.

La posición ha quedado guarnecida con fuerzas del regimiento de Castilla, que han relevado a las de Tetuán, que en ella han resistido.

De Tetuán

Llegada de tres diputados a cortes

Procedentes de Melilla, han llegado en el correo los diputados marqués de Murial, don Indalecio Prieto y don Julián Nogués.

Permanecerán algún tiempo en esta zona, y luego marcharán a Larache para completar sus trabajos de información.

De Tánger

El señor Fuentes se halla prisionero de los moros

Según informes de un emisario que enviaron al campo moro los hermanos del industrial don Luis Fuentes, se sabe que éste se halla prisionero y que tiene una herida leve en una mano.

Se hacen gestiones para rescatarle.

Compra-venta

de garbanzos finos y toda clase de cereales.

Ricardo Martín Gómez, San Agustín, 13

Administración Patrimonial del Real Sitio de San Ildefonso

ANUNCIO

No habiendo dado resultado favorable la subasta anunciada para el día 26 del mes anterior, del aprovechamiento de leñas de roble, bajo tal forma o la de carbón, con destino a empleados y dependencias de este Real Patrimonio y para el contratista, en la Mata de Navaquemadilla y en el año forestal de 1921-22, se anuncia segunda subasta del mencionado aprovechamiento, la cual tendrá lugar a las oace de la mañana del día 10 del corriente mes.

El pliego de condiciones puede consultarse en las oficinas de esta Administración.

San Ildefonso 1 de octubre de 1921.—El administrador, BALDOMERO CABRERA.

Encontrará usted gran economía en sus impresos encargándolos en nuestros talleres

¡Interesa a todos!

J. CAMPOS, Médico Ortopédico

Montera, 38, principales.-Madrid

Sección de Ortopedia (Instituto Ortopédico Quirúrgico Madrileño)

Hernias, Vientres voluminosos, Descensos de la Matriz, Sordos, Calvos, Deformidades, Narices, Orejas. Tratamientos sin operar. Aplicación de piernas y brazos artificiales.

Sección de Dermatología (CLÍNICA DERMATOLÓGICA PARA BELLEZA)

Extirpación de arrugas, vellos, manchas y cicatrices de la cara. Anestesia y corrección del busto. Destrucción de las canas y modificación en el color del cabello. Eburnación, blanqueado y alisado del cutis. Extirpación de callos de los pies y modificación de los uñetas. Arreglo de las manos, uñetas, cejas, ojos, etc. Tratamiento de la obesidad sin ningún peligro. Desaparición del eccema (mal olor de axilas).

Servicios médicos y de lujo.—Consultas y curas por correo.

En Segovia: el 26 todos los meses de diez a una

HOTEL FORNOS

De provincias

Granada

La toma de posesión del Generalife

En el expreso de Madrid Llegaron el subsecretario de Hacienda y el director de lo Contencioso.

Esperaban en la estación a los viajeros del gobernador, el alcalde, el delegado de Hacienda, el abogado del Estado, numerosos políticos y el administrador de la casa de Campotéjar.

El subsecretario y el director de lo Contencioso se alojan en el Hotel Palace, donde recibieron numerosas visitas.

Mañana a las once, tomarán posesión del Generalife.

En el mismo tren llegó don Natalio Rivas, que viene a la inauguración del monumento a Ganivet, acto que será celebrado el próximo lunes.

Sevilla

Nuevo hospital para enfermos y heridos

Fueron trasladados esta mañana al hospital de la Hermandad de la Santa Caridad veinte soldados enfermos, procedentes de la campaña de Africa, que se hallaban en el hospital instalado en el palacio de San Telmo.

La Hermandad hizo el ofrecimiento de su local y veinte camas, y el alcalde, reconocido, aceptó gustoso.

Valencia

Llegada del buque hospital «Alicante»

Después de las doce terminó anoche el desembarco de los soldados enfermos que llegaron en el buque hospital «Alicante».

Viene un teniente, un soboficial, nueve sargentos, veinte cabos y trescientos individuos de tropa.

En Málaga quedaron 97 heridos. De los enfermos la mayoría parecen convalecientes, y venían sobre cubierta.

Todos bajaron a tierra por su pie, excepto diez, que, más graves, fueron trasladados en camillas al hospital de la Cruz Roja, situado en lugar próximo al muelle.

Los enfermos fueron recibidos por las autoridades civiles y militares.

Durante el desembarco, no ocurrió ningún incidente desagradable, y todo el

tiempo que duró la operación la banda del regimiento de Otumba ejecutó himnos patrióticos.

El público dió entusiastas vivas a España y al Ejército.

Del extranjero

PARIS

La vida de Clemenceau

Le Petit Parisien publica un artículo de Withe-Williams, el cual acababa de ver a Clemenceau en su casa de Bels Ebats. Clemenceau le ha dicho:

«Continúo despertándome a las cinco de la mañana porque me acuesto inmediatamente después de cenar. Generalmente taro una hora en dormirme, durante la cual pienso en todos los acontecimientos de actualidad.»

Al levantarme, escribo siempre antes de almorzar, antes de empezar mi jornada en el bosque o antes de visitar a mis amigos. Creo que tengo derecho al descanso; pero pudiera muy bien suceder que me vea obligado a decir o hacer alguna cosa.

El general Houso gestiona mi viaje a América para pronunciar discursos. No digo que sí ni que no. Tal vez rompa todo lo que he escrito.

WASHINGTON

El tratado de paz

En su deseo de apresurar en todo lo posible la votación del Tratado de paz germanoamericano, el Senado ha resuelto limitar la intervención de los senadores en el debate.

Fatti vuelve a actuar

Mañana saldrá Fatty para Los Angeles donde reanudará su trabajo.

Los abogados de Fatty van a perseguir judicialmente a mistress Maude Delmont, principal testigo de cargo, a la que acusan de falso testimonio.

Venta de uva

en Aragoneses.

Para tratar, con Eusebio Martín, en dicho pueblo; o en Segovia, con don Ricardo Martín.

LA VIDA EN LA CIUDAD

Diputación provincial

LA SESION DE AYER

A las doce y media dió principio la sesión a la que asisten todos los señores diputados excepto el señor Bermejo Mayoral.

Abierta la sesión se dió cuenta del trámite que ha seguido el anuncio de vacante a proveer de jefe de la Sección de Cuentas del Gobierno civil de la provincia.

Solicitan la expresada vacante catorce aspirantes, y previa votación, resulta proclamado para el citado cargo por 18 votos el señor don Anselmo Romero Becerril.

El señor Romero Martínez se abstuvo.

Personal

Se abre una animada discusión que dura largo rato y en la que intervienen buen número de señores diputados, acerca del nombramiento con carácter de interino, de un escribiente auxiliar del negociado de caminos vecinales, y se levanta la sesión para reanudarla por la tarde.

A las seis de la tarde, se abre la sesión continuación de la de la mañana.

Se lee una instancia de los peones camineros en la que solicitan mejora de sueldo. La Comisión de Hacienda informa en el sentido de que dados los medios económicos de la Diputación provincial que no permiten por ahora hacer mejoras a ningún empleado, que se tome en cuenta dicha instancia para que al confeccionar los nuevos presupuestos, se tome en consideración tal petición y atender a los solicitantes en su justa demanda.

El señor Romero propone que por el jefe de esos servicios se haga un estudio que tienda a la reorganización y mejora de los mismos. Se toma en cuenta la proposición.

Se recibe contestación del Instituto Nacional de Previsión a la consulta hecha por esta Diputación sobre aplicación del decreto del retiro obrero, y la Corporación acuerda quedar enterada y demorar cuanto con la aplicación del precitado decreto se relaciona hasta tanto que se reciban las orientaciones anunciadas por el Instituto mencionado.

Veinticinco vecinos del pueblo de Barahona solicitan su segregación del de Aldeanueva del Monte, y en vista del informe de la comisión correspondiente, se acuerda no acceder a lo que se solicita.

El deliniente de la sección de carreteras y caminos provinciales solicita mejora en sus haberes y se acuerda pase la instancia a informe de la Comisión de personal.

Navalilla y Carrascal del Rio, solicitan concesión de un deslinde y la Diputación acuerda, en vista del informe de la Comisión correspondiente, devolver la instancia al ayuntamiento de Navalilla para que éste lo solicite del jefe provincial del servicio agrónomo catastral.

En idéntica forma se resuelve una petición análoga de los Ayuntamientos de Cantalejo y Lastras de Cuéllar.

Vista la solicitud presentada por el pueblo de Riofrío de Riaza, en súplica de que la Diputación, subvencione al expresado pueblo para proceder al arreglo de un puente y de una fuente, la Corporación acuerda de conformidad con lo que motiva la solicitud en lo que respecta al primer punto, y oír al jefe de carreteras antes de resolver el segundo.

Se acuerda conceder pensión a los huérfanos del que fué jefe de la sección de cuentas, don Pio de Frutos, con arreglo al sueldo de que aquél disfrutaba.

A las ocho de la noche se levantó la sesión para continuarla hoy a las once.

TELDOMINGO

Se arriendan los pastos de dicho término para ganado lanar desde 1.º de Octubre a 1.º de Marzo; cupo 200 cabezas; para tratar con Jesús Sastre, en dicho caserío.

NOTICIAS Y VIDA DE SOCIEDAD

De días

Hoy celebra la fiesta de sus días el empleado de obras municipales don Francisco Peinador, y la distinguida señora doña Francisca Catáneo, viuda de Entero el Catedrático de esta Escuela Nacional de Maestros señor Rubira y el Jefe del Archivo general militar señor Requena.

Reciban nuestra felicitación.

La Cámara de la Propiedad urbana

El Domingo, no pudo celebrarse la Junta del piano de la Cámara de la Propiedad urbana, por falta de número de los elementos que la constituyen.

Cambio de trenes

Ha dejado de prestar servicios el tren tranvía que tenía su llegada a esta ciudad a las diez de la noche, habiendo sido restablecido el descendente que llega a Segovia a las 5 y 40 minutos de la tarde.

Asociación Religiosa de Señoras de Santa Barbara de los Artilleros.

El día 4 se dirá la misa de comunión mensual en la iglesia del Seminario a las 8 de la mañana aplicándola por el alma de las asociadas difuntas.

Se ruega encarecidamente la asistencia de todas las señoras asociadas.

La fábrica de gomas

Se nos dice que, en breve, se empezará a trabajar en la fábrica de gomas de la casa Klein, para lo que uno de estos días se dará la empresa de la misma, de alta en la contribución.

Mucho celebraremos que así sea pues de este modo con la llegada del invierno tan temible en Segovia por la escasez de trabajo, encontrará ocupación la clase jornalera.

Felicitaciones a un Prelado

Con motivo de haber celebrado su fiesta onomástica el excelentísimo señor arzobispo de Valladolid don Remigio Gandasegui ha recibido muchas felicitaciones figurando entre estos telegramas de Segovia, en donde tanto se le quiere al ilustre festejado, nosotros también le dirigimos un expresivo telegrama, al que contesto cariñosamente.

Una asamblea agraria

Se ha acordado en Palencia, por las fuerzas vivas de aquella población, entre los que merecen citarse la sociedad económica de Amigos del país, la Federación de Sindicatos católicos agrarios y Cámara agrícola convocar a una Asamblea agraria, en Madrid, el día 18 del corriente. A ella serán invitados representantes en Cortes y delegados de las provincias castellanas y leonesas, contándose entre estos a la de Segovia.

Un bautizo

El domingo a las cuatro de la tarde en la iglesia de Santa Eulalia, recibió las aguas bautismales, una preciosa niña, hija de nuestro buen amigo el culto oficial de Estadística don Antonio de Miguel.

A la neófito se le puso el nombre de Julia.

Reciban los padres de la nueva cristiana nuestra enhorabuena.

Servicio patriótico y humanitario de la Academia preparatoria, Castillo, de esta capital

Su Majestad el Rey, aceptando los ofrecimientos que le fueron hechos por Colegios y Academias preparatorias en favor de los hijos de jefes y oficiales muertos, prisioneros o desaparecidos en la guerra de Marruecos, ha dispuesto que puedan empezar enseguida a disfrutar las plazas ofrecidas, varios jóvenes que así lo han solicitado.

Entre ellas se concede a Cándido Velázquez Ortega, hijo del comandante don José Velázquez, jefe y defensor de Sidi Dris, muerto, plaza de alumno interno en la Academia de Castillo, de Segovia para carreras militares.

Felicitamos nuevamente a don Santiago Castillo por la efectividad de su generoso ofrecimiento.

Viajeros distinguidos

Ayer a la llegada del tren tranvía de la tarde número 2,007 fueron detenidos Antonio Hidalgo Martínez de 12 años de edad, Angel Relano Clemente de 12 años y Vicente Mancebo Fernández de 14 años todos de Madrid, los cuales se fugaron de su domicilio paterno y metidos entre los tubos de los coches del tren llegaron hasta Segovia, aunque su intención era haberse quedado en Cercedilla, donde querían presenciar y hasta quién sabe si tomar parte en una corrida de toros.

Esta Jefatura de policía dió cuenta a la dirección general de orden público para que esta de las ordenes que crea oportunas y se proceda a la conducción de los inesperados viajeros a sus respectivos domicilios.

Nombramientos

Ha sido nombrado médico auxiliar del Regimiento de Posición de esta plaza, y se encuentra prestando sus servicios, el distinguido joven don Artemio Llorente, hijo del médico de Carbonero don Victor.

También presta sus servicios desde hace unos días en dicho Regimiento, como veterinario auxiliar, don Avelino Gilsanz, que ejercía su profesión hasta hace poco en el pueblo de Navalmanzano.

Pérdida de un devocionario y un velo

Por el guardia de seguridad de esta población Victor Segovia, fué ayer entregado en la Inspección de vigilancia, un devocionario y un velo que se encontró en la estación del ferrocarril.

Estos están depositados en dicha Inspección y serán entregados a la persona que acredite ser su dueño.

En el Cine Ideal

El domingo se celebraron en este salón de cinematógrafo tres secciones que constituyeron un éxito de taquilla definitivo pues no quedó una localidad.

El programa fué muy del agrado del público pues se proyectaron el séptimo y octavo episodios de «El vengador», película interesantísima que ha tenido brillante acogida en esta población.

Los niños desaparecidos

Se sabe que los niños desaparecidos de esa ciudad, Valentin y Félix López, se encuentran detenidos en Madrid en la Inspección general de vigilancia.

Petición de mano

Por don Román Aragoneses, hacendado labrador del cercano pueblo de Añe, y para su hijo Pablo, ilustrado oficial de Correos en esta Administración principal, ha sido pedida la mano de la simpática y bella señorita Locadia Pérez, hija de la respetable señora doña Faustina Matanzas.

Entre los novios se han cambiado muchos y valiosos regalos.

La boda se celebrará en breve. Damos por adelantado nuestra enhorabuena a los futuros contrayentes y sus respetables familias.

Fallecimiento

En Valtierra (Navarra), ha fallecido don Tomás Larraga, hermano político de nuestro buen amigo el oficial 1.º de este Gobierno civil don Adolfo Huarte, a quien así como a su distinguida familia, enviamos nuestro sentido pésame.

Vacunación directa de la ternera

Estando ya en condiciones de suministrar linfa vacuna la segunda ternera inoculada en el Hospital de la Misericordia, mañana de 9 a 11 de la mañana, se vacunará en este centro benéfico, directamente de dicha ternera.

Viajeros

Han salido para Madrid, los señores vizcondes de Altamira, el inspector provincial del Trabajo don Lucio Alvarez y don Leandro Polanco.

Han regresado de Lozoya donde han veraneado los señores de Vinuesa (don José María).

Audiencia provincial

LA CAUSA DEL SABADO

El sábado se vió en esta Audiencia provincial la causa seguida por el Juzgado de instrucción de este partido contra Ernesto Forestros Anguita, por el delito de robo.

Abierta la sesión y practicadas las pruebas documental, pericial y testifical, el fiscal señor Ruiz, modificó sus conclusiones provisionales, considerando al procesado en las definitivas como autor de un delito de robo, con las agravantes de nocturnidad y abuso de confianza y la de realizar el hecho en casa habitada.

Actuó de defensor el letrado de este Colegio don Fernando Rivas quien en su brillante informe sostuvo que los hechos realizados por el procesado son constitutivos de un delito de hurto, sin ninguna de las agravantes que aprecia el fiscal y con la atemante de ser el autor menor de 18 años.

El presidente de la Audiencia señor Gil de Tejada hizo un imparcial y concienzudo informe.

Después se retiraron los jurados a deliberar, y emitiendo un veredicto de acuerdo con la petición de la defensa y en su virtud se dictó sentencia condenando al procesado a la pena de 150 pesetas de multa, accesorios y costas, siendo puesto inmediatamente en libertad el procesado, por tener cumplida con exceso la pena que le ha sido impuesta.

Nuestro folletín

Hoy comenzamos la publicación del notable estudio titulado

Breve compendio de la Zona Norte Marroquí del Protectorado Español

Debido a la pluma brillante y erudita del ilustre publicista don León Martín Peinador quien aporta con esta obra un valioso caudal al acervo común del saber popular doblemente útil y estimable en éstos momentos en los que todo cuanto a Marruecos se refiere, interesa grandemente a la opinión.

Terminada que sea la publicación de

Breve compendio de la Zona Norte Marroquí del Protectorado Español

Comenzaremos inmediatamente la inserción en el folletín de la grandiosa obra de Colmenares de incalculable valor para el enaltecimiento de nuestros esplendores pretéritos.

Historia de Segovia

acompañada de notas y comentarios del propio autor y de don Tomás Baeza, revisadas, por el sabio catedrático de Historia

Don Gabriel María Vergara

quien suma a la obra en amplias acotaciones de gran erudición sobre cosas de Segovia.

Historia de Segovia

por Colmenares, con notas de Baeza y de Vergara, será el libro de nuestras grandezas que todo el mundo apreciará como un tesoro espiritual.

En Segovia faltan viviendas. Asociar capitales para construirlas además de beneficiar en alto grado a la población, resultaría decorosamente productivo y por lo tanto una buena colocación de los pequeños capitales.

LA VIDA EN LA CIUDAD

Actualidad militar

ARTILLERIA

Destinos.—Teniente don Jaime Homar, a la fábrica de Trubia y alférez (E. R.) don Fernando de Gorostiza, al 7.º Regimiento pesado.

Vacante.—Se anuncia a concurso una vacante de capitán, que existe en la Sección de movilización de Industrias civiles.

Licencia.—Se conceden dos meses de licencia por enfermo para Córdoba, al alumno don Enrique Quintela.

OFICINAS MILITARES

Ascensos.—Se concede el ascenso al empleo inmediato, a los archiveros terceros don Gabino Gallar y don Ignacio Canas, continuando en sus actuales destinos.

GUARDIA CIVIL

Reserva.—Pasan a dicha situación, los coroneles don Baltasar Chinchilla y don Juan Lúsaes.

CUPO DE FILAS

Se llaman al servicio de las Armas 96.200 reclutas, correspondiendo dar a la Caja de recluta de Segovia, 791.

VINOS DE LA RIOJA
BODEGAS FRANCO ESPAÑOLA

VENTAS
AL CONTADO
Y
A PLAZOS

MARTIN LOBO
SASTRE
CERVANTES, 21

GRAN SURTIDO
EN PAÑERIA
ULTIMOS
MODELOS

Cinegráficas

DEL MOMENTO

Europa se ha conmovido. Su llegada al continente ha constituido un verdadero acontecimiento.

La muchedumbre lo ha recibido entre delirantes aclamaciones...

Llegó Charles Chaplin a Inglaterra.

Charlot, el mago, el rey de la pirueta, el doctor quitapesares, el que ha hecho y hace reír a todas las multitudes del globo terraqueo, ha tenido una apoteosis triunfal, homérica, digna de su gloria...

Charlot, según declaraciones hechas a los infinitos reporters que le han asaltado y no le dejan en paz ni un solo instante desde su llegada, tiene el proyecto de venir a España, es un deseo inmenso, que le domina; quiere conocernos, conocer Sevilla; nuestra vida, nuestros vinos y nuestros toreros...

¡Vendrá Charlot a España y el heroe de la pantalla será objeto de las mismas entusiasticas manifestaciones!

Porque Charles Charlin Charlot, es el unico, el verdadero hombre que se ocupa de la humanidad y la proporciona el mayor de los placeres... ¡El de la risa!

Bastantes se ocupan en hacerla llorar. En California la producción «Fine Art Film» está emplazando en nuevos terrenos su manufactura, construyendo una verdadera ciudad cinematográfica. Habrá jardín zoológico, teatro, hoteles, casas para artistas y empleados. Los millares de dólares sumados para invertirlos en esta empresa, forman cantidad fabulosa.

Predilecciones de artistas: Dorothy Dalton es apasionada por la equitación; Mai Murray, por la danza y los bailes; Elsie Fergusson, es muy amiga de los animales; Ethel Chayton, es muy caritativa, Eva Burrons ama el libro y la poesía; Lunsden Harz es apasionada de la floricultura.

SERROTEDA

DONATIVOS

para continuar las obras del Hospital y mejorar el sostenimiento del mismo

Pesetas

D. Pedro Sanz Redondo..... 50

Gracias al colega local

El *Adelantado de Segovia*, publica en su editorial de ayer, la *Nota del día*, que con el título «Malas noticias» publicamos nosotros el día 27 de Septiembre.

Agradecemos al colega la señalada distinción de reproducir nuestro trabajo; pero lo que no le agradecemos es la N colocada al final del mismo. Le hubiéramos estimado mucho más, por el honor que con ello nos confería, la referencia de que estaba tomado de nuestro periódico, con lo cual nuestra satisfacción hubiera sido completa.

De todas maneras muy agradecidos y a la reciproca.

Juzgado municipal

Registro civil

Ayer fueron inscriptas en este Registro civil, las partidas de nacimiento de Eduardo Charco Gómez, Miguel Pastor Herranz, Miguel Herrero Moro, Jerónima Antón Martín, Miguel Villoslada Bayón, María Milagros Palmero Yuste y Rafaela Sanz Celada y las de defunción de Bernardino Cubero Segovia, de ochenta y seis años de edad, viudo, Jesús de Pedro Velasco, de veintiun años, soltero, Antonia Made-ruelo Alvarez, de treinta y seis años, casada y Tomasa García Martín, de once meses.

ANUNCIENSE EN

LA TIERRA DE SEGOVIA

MARRUECOS

BREVE COMPENDIO

DE LA

Zona Norte Marroquí del Protectorado Español

POR

DON LEON MARTIN Y PEINADOR



LA VIDA EN LA CIUDAD

Santoral y cultos del día

DE HOY

Santos Francisco de Asis fundador Hieroteo, Aurea, virgen, Pedro, Pretoneo, obispos, Crispo, Cayo, Marciano, Fausto, Eusebio, mártires.

En los Padres Franciscanos.—Como festividad de su glorioso fundador y padre San Francisco de Asis celebrará esta Comunidad solemne función. A las ocho y media de la mañana misa de comunión general para los terciarios Juventudes Antonianas y Perpetuo y a las diez misa solemne sacramental oficiada según costumbre, por Padres Dominicos, con sermón panegirico por el R. Padre Pedro Bueno, también Dominicos y terminándose con la reserva y bendición papal.

En Corpus Cristi.—De cinco y media a seis y media de la tarde el ejercicio eucarístico de costumbre de la Asociación del Culto diario al Santísimo Sacramento.

MES DEL SANTISIMO ROSARIO

Se reza diariamente esta devoción mariana en la Catedral, parroquias y conventos a las respectivas horas que tenemos anunciado.

Hago saber...

a los señores maestros de escuela que en todos los libros de la «Casa Calleja», descuento el 15 por 100 sobre los precios de catálogo.

LA CONCEPCION
LIBRERIA RELIGIOSA
PLAZA MAYOR, 45 Y 46

Oficina general de substituciones

AGENCIA DE QUINTAS MATRICULADA

DIRECTOR-PROPIETARIO

JOSE MARIA DE LARA

AGENTE DE NEGOCIOS

Oficinas centrales en Madrid: Hortaleza, 75, pral.—Teléfono núm. 5.357-M

Contratos para mozos del reemplazo de 1921 (antes del sorteo en la Caja de Reclutas), **500 pesetas**.—Contratos para mozos del reemplazo de 1922 (antes del sorteo en los Ayuntamientos), **300 pesetas**.

DELEGADO EN SEGOVIA:

DON JUAN LAZARO BENITO

PLAZUELA DE LA RUBIA, NUM. 1

Si usted quiere

deleitarse, saboreando un riquísimo café

usted no debe

comprar otra marca que

EL CAFETO

y así lo conseguirá.

Representante:

Mariano Bernardo

SEGOVIA

VENTA

de dos docenas de anillas de álamo negro propias para sotabancos de tienda, varias ventanas y puertas usadas, maderas de balcón, mesa mostrador de álamo negro, soportes de hierro para exhibir muestras de telas, dos docenas de cajas de cartón propias de tienda para confecciones y artículos finos seminuevos, también se venden piedras de pión.

Para tratar, calle de Almira, núm. 4, bajo (antes Romero).

Coplas de la calle

Una copita de ojen...

Vi a la Esteso y de exprofeso, por si no lo hacía bien, en el Bar entré y pedí *meda copita de ojen*.

A la Esteso oi cantar y oi al Mochuelo también, no sin tener que tomar *otra copita de ojen*.

Pues en nuestro coliseo tales artistas se ven, que nadie puede aplaudirles *sin una copa de ojen*.

Claro está y esto es lo extraño que al empresario a fin de año tampoco le sale bien espectáculo tamaño y le cuesta por su daño *varias copitas de ojen*.

MARIO GULLEN SALAYA

Pedid en todas las tiendas de ultramarinos

Chocolate "Zuricalday,

ES LO MEJOR

ZONA NORTE MARRPQUI

ES PROPIEDAD DEL AUTOR

DEL

PROTECTORADO ESPAÑOL

UN VIAJE AEREO IMPROVISADO

El corresponsal de LA TIERRA DE SEGOVIA en Boceguillas, hace un viaje en aeroplano, y cuenta sus impresiones a los lectores.

De Grajera a Madrid en cincuenta minutos

Entre los muchos y variados aeroplanos que desde este pueblo vemos pasar en vertiginoso vuelo es digno de comentario lo ocurrido con uno de ellos, marca Havilland, procedente de Londres, de la casa «The De Havilland Aircraft Co. Ltd. (Edgware)» dirigido por el hábil e intrépido piloto Alan F. Cobham, que en el «Tour d'Europe», celebrado del 25 de Agosto a 15 Septiembre del corriente año, ha recorrido 8.000 kilómetros en 56 horas.

Será próximamente las diez y ocho horas del día 24, hora en que me dedicaba a mis excursiones cinegéticas con la satisfacción del deber cumplido, cuando me llamó la atención el aparato anteriormente aludido que, siguiendo el itinerario Aranda-Madrid, se dirigía a salvar el Puerto de Somosierra. Dada la excesiva electrización atmosférica que se manifestaba en espesos y negros nubarrones, con profusión de fenómenos eléctricos, Somosierra constituía un dique peligroso para el paso del aparato aéreo, visto lo cual Cobham efectuó un viraje para aterrizar en el campo militar dejado atrás, situado en el pueblo de Grajera, a 5 kilómetros de Boceguillas. Lo avanzado de la hora me impidió acercarme aquella misma noche al aeroplano.

Al día siguiente, ávido de informar a LA TIERRA DE SEGOVIA, correspondiendo a un deber de gratitud por haberme brindado y concedido el honor de ser su corresponsal en este rincón de la provincia, me levanté más temprano que de ordinario, por temor a que se elevara el aparato apenas entrara el día tomé mi compañera inseparable en éstos casos, la bicicleta, y me dispongo a partir para el punto aludido, cuando veo un camión que se dirige a Fresno de la Fuente con los obreros de la casa Sanchez Quiñones, Leonardo López y Gervasio Pérez, y los soldados de aviación Raimundo Ozores y Ramón Solano que venían de Madrid con la misión de recoger el aparato «Havilland» M-AAG que hacía ya 13 días quedó medio destruido por haber dado la vuelta de campana en el «Campazo de Fresnillo». Amables éstos muchachos, me invitaron a ir con ellos y bicicleta y yo fuimos conducidos hasta el repetido lugar. Dejo a estos hábiles ojeros desarmando el aparato para su más fácil transporte por remolque y me encamino a Grajera, adonde mi deber de corresponsal me llamaba.

Después de atravesar en «bici» unos dos kilómetros que separan un lugar de otro, por terreno baldío, consigo contemplar de cerca un magnífico aparato «Havilland», saludado al piloto que habla en francés; me entiendo con él y sirvo de intérprete entre dicho señor y las autoridades de Grajera que encargadas de los accesorios del campo de aviación habían de aprovisionarle de gasolina.

El intrépido piloto me dijo que había empleado 2,5 horas desde Londres a París; tres horas, cincuenta minutos de París a Burdeos y cuatro de Burdeos a Grajera. En nuestra larga conversación le manifesté mis deseos de hacer un vuelcecito en estos aparatos y me contesta: «Venez avec moi a Madrid» y le respondo: «Oui monsieur; merci beaucoup, avec plaisir». Efectivamente, los amables señores secretario y alcalde de Grajera me proveen, uno de una gorra y otro, de una bufandilla, y Antonio Casado, joven de Boceguillas, de diez duros, (todo hay que decirlo, pues yo salí del pueblo desprovisto de materia financiera), y me acomodo en el aparato. No sé si fue el instinto de conservación lo que me hizo tomar un ciuto adosado al asiento de mi cabina y ya iba a atarme cuando me dice el señor Cobham: «N'est pas necessaire» y desistí de mi propósito.

Panoramas sucesivos.— Desde Grajera a Cuatrovientos

Ya está el motor de 340 caballos en movimiento y el piloto en su puesto y ya corremos por el campo despidiéndome un momento de los espectadores que dejaba y otro momento viendo como corrían las ruedas sin elevarse el aparato. Ya nos elevamos. Empleo un momento en arrellanarme en el asiento y acomodarme; me asomo a la mirilla y... ¡qué espectáculo más bello! Lo primero que pensé: «¿Y Grajera? ¿Y los conocidos que allí abajo dejé?». Desorientado no lo hallaba. ¡Ah! ya me orienté; allí están. Parecen una manada de corderillos negros; más pequeños aún. Mira el reloj. Las diez

en punto; saco el papel y el lápiz y lo anoto. Me asomo por cima del borde de la cabina y ¡qué viento más horrible! Me sujeto bien la gorra, recordando que no era mía y vuelvo a contemplar el paisaje. Vamos según me dice el piloto, a mil metros de altura.

Perfectamente distingui Boceguillas, Grajera, Fresno, Aranda, Carabias, Honrubia, Sepúlveda, Cantalejo, Riaza, etc., etc., muchos, lo menos cuarenta pueblos se distinguían dibujados en un vastísimo plano. Los ríos presentaban el aspecto de una línea blanca, tertuosa, que va ensanchando a medida que toma curso.

La carretera, una franja blanca de líneas paralelas. La general de Madrid a Irún nos sirve de guía en nuestro itinerario. Los pueblos, antes de llegar se veían de color blanco y encarnado; al pasar por cima, sólo del color de los tejados. El campo presenta el aspecto de enormes y diminutos polígonos regulares e irregulares de distinto número de lados y colorido. Los montes «La Divisa», «Los Llanos» y «El Raso», grandes planes verdes. Las montañas todas se las ve en su configuración y proyección horizontal. En conjunto presenta todo el panorama el mismo aspecto que un plano perfectamente dibujado y detallado. La sensación agradable experimentada por mí es indescriptible; no hay palabras para poderla trasladar a estas cuartillas. ¡Es ideal!

Pasamos el Puerto de Somosierra a cerca de 1000 metros de elevación sobre la Sierra de Ayllón. Durante diez o quince minutos experimenté frío. Salvamos las nubes que coronaban las crestas de la Sierra. Ya esta-

mos en la provincia de Madrid. Ya se ve Buitrago y todo el valle de Lezoza con profusión de pueblecillos. Siempre a la derecha la carretera de Francia excepto en las curvas que hay algunas tan grandes que se nos meten en nuestra ruta. A la izquierda se ve la «Presa de El Villar» origen de el canal de Isabel II y las obras de la nueva de Mangirón, que cuando esté terminada causará la casi desaparición de Buitrago y la modificación en el trazado de la carretera de Francia en ese sitio. Allí más lejos se ve el Jarama y su confluencia con el Lezoza a nuestra izquierda, más allá de Torrelaguna. Mis gemelos me permiten ver más extensión que a simple vista.

Se alcanza a ver hasta la provincia de Guadalajara. El horizonte queda limitado por detrás. Por delante, derecha e izquierda no se ve el límite; allá en lontananza en uno y otro confín, una confusión.

Pasamos los pueblos de Lozoyuela, La Cabrera, Cabanillas, Venturada, El Molar (en éste pueblo dejamos a la izquierda el Balneario tan afamado por sus aguas sulfurosas y sulfatadas) más abajo cruzamos el río Guadalupe cerca de su confluencia con el Jarama. ¡Oh! ya vemos Madrid. (A las 10 horas y 15 minutos pasamos el Puerto de Somosierra y por El Molar a diez y treinta y tres.)

¡Madrid!

Ya nos aproximamos a Madrid. Sigo contemplando el inmenso panorama. Todo está muerto al parecer. Al pasar por la capital

(ésta presenta el aspecto de un inmenso cementerio. No se aprecia ningún indicio de vida. Ni se distinguen travías, ni coches, ni autos, ni humo de fábricas. Todo duerme. No vive más que un engendro de la Ciencia en el siglo XX (el aeroplano); un cultivador de la misma (el piloto); y un enamorado de ella (el pasajero, servidor).

Pasamos Madrid dejando a la derecha la plaza de toros que bien se destacaba entre la gran cantidad de tejados, patios, líneas blancas (calles) y jardines. Seguimos paralelamente a la calle de Alcalá dejándola a la derecha, así como a la Puerta del Sol que se me ocurre preguntar: ¿Quién dió el dictado de Sol a ese ensanchamiento lo vería desde aeroplano? Ese parece en efecto. Un dibujo de el astro del día. Pasamos casi por cima de Palacio, atravesamos el Campo del Moro y siguiendo la carretera de Extremadura llegamos al Campo de Aerostación de Cuatro Vientos a las diez y cincuenta minutos.

¿Habeis visto, queridos lectores, un plano de Madrid perfectamente detallado? Pues ese es el aspecto que presentaba Madrid. Yo me suponía observando un plano de buen tamaño situado sobre la mesa de mi despacho. Con la aviación ha dado un paso gigantesco la Geografía para el trazado de cartas geográficas y levantamiento de planos así como la Ingeniería, el arte de la Guerra, las Comunicaciones, etc., etc., así como el cumplimiento del célebre aforismo «el tiempo es oro». Cincuenta minutos tardamos en recorrer la distancia que por carretera es de 132 kilómetros.

Dejé a mis lectores para meterme en estas pequeñas digresiones precisamente en el momento más emocionante y más bonito del viaje: el aterrizaje.

Punto de llegada

Pues bien; ya estamos en Cuatro Vientos. Este campo presenta desde las alturas el aspecto de una dilatada llanura con franjas blancas y curvas, cerradas en forma ovalos, ovoides, elipses, etc. Vuelvo la vista a Madrid. De pronto y sin trepidación ni molestia alguna (así he hecho el viaje más cómodo que en el mejor coche-automóvil de turismo sin trepidación, ni oler a grasa y gasolina, únicamente el viento potente que impedía ir constantemente asomado por cima de la cabina, teniendo que hacerlo a intervalos, note que nos inclinamos y descendemos presentándonos la ilusión óptica de que Madrid se inclinaba, mejor dicho, un Madrid de bazar en miniatura, y se nos venía encima. E-to era efecto de los virajes para formar espiral de descenso. En uno de los intervalos que dejaba de observar, note que el aparato ha parado y que se nos aproxima el oficial de guardia de Cuatro Vientos y los clases y números de tropa de servicio.

Toma las nevedades y nombres del piloto y mío y después de cambiar impresiones dispone (amablemente) se nos conduzca en el coche de servicio al Palace Hotel donde se hospeda el señor Havilland para quien vienen estos aparatos antes de entregarlos al Ejército para someterlos a prueba. Ya en el magnífico «Hotel Palas» me despido de estos tres tan amables y tan finos que me obsequian con un refrigerio y después de telegrafiar al jefe de la Estación telegráfica de Boceguillas mi buen amigo don Eugenio Kafart, tomo el tranvía y me encamino a la estación del Norte para, en el mixto de las 13,10 salir a Collado Mediano, estación próxima a Becerril de la Sierra, mi pueblo natal donde reside mi familia, para darles una sorpresa.

En fin que hice un viaje de 200 kilómetros por medios de locomoción distintos sin utilizar la tracción de sangre; todo con máquinas y motores camión, bicicleta, aeroplano, coche de turismo, tranvía y tren.

Pasado el Puerto, me acordé de mis alumnos y dije: ¡Qué lección instintiva de Geografía física podría darles desde aquí en una clase aérea!

Al día siguiente 26, a las trece llegué a éste pueblo satisfecho y gozoso de haber hecho tan admirable viaje, en los magníficos coches-camiones de «La Española» que hacen el servicio de Madrid-Aranda y que ayer precisamente organizaban el servicio diario.

Terminó diciendo. Quien quiera hacer un viaje, cómodo, rápido, pintoresco... ideal; Recorra 132 kilómetros como mínimo por vía aérea!

ANGEL GARCIA
Maestro de Boceguillas

Apartado de La Tierra, número 5



CARLOS COPPEL

FUENCARRAL, 27.—MADRID

RELOJES DE TODAS CLASES, VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

Representante para segovia y su provincia,
D. JORGE ZURDO BRAGULAT

DAOIZ, NUMERO 16 2.º

LA INDUSTRIAL Carpintería mecánica

Se hacen toda clase de trabajos relacionados con el arte de la madera

PRONTITUD, ESmero Y ECONOMIA

Jardines de San Roque.—SEGOVIA

VINOS Y COÑAC PEDRO DOMEQ Y COMP.ª

JEREZ DE LA FRONTERA

REPRESENTANTE PARA SEGOVIA Y SU PROVINCIA:

DON JORGE ZURDO BRAGULAT
CALLE DE DAOIZ, NUMERO 16, 2.º

ALMACEN DE CURTIDOS JOSE DE FRUTOS

La casa mas surtida, antigua y acreditada de la capital. Ven- tas al pormenor y mayor.—Inmenso surtido

CERVANTES, 30.—SEGOVIA

Los individuos y los pueblos
que carecen de ideales no merecen
la consideración del Presente,
ni los honores de la Historia.



OCTUBRE
4
MARTES

El verdadero segovianismo
consiste en conocer lo nuestro,
mejorar lo nuestro y defender
lo nuestro por amor a Segovia.

Al cerrar la edición

Por telégrafo y teléfono

(Madrid 2 madrugada)

Parte oficial. Lo que dice Maura. Nueva legislatura. La previa censura. Robo misterioso. Disposición importante. El viaje del ministro de Marina.

DE MARRUECOS

PARTE OFICIAL

(De la noche del 3 Octubre de 1921)

Alto comisario a ministro de la Guerra.

Tengo el honor de participar a V. E. que el día de hoy ha transcurrido sin novedad en todas las posiciones, incluso en las conquistadas en la jornada de ayer.

También comunico a V. E. que no ha ocurrido novedad en los territorios de Tetuán, Ceuta y Larache.

Lo que dice Maura

El presidente del Consejo llegó esta mañana a Palacio a las diez y media.

Un periodista le dijo:

—Por lo que hace ver el parte oficial, el día de ayer fué glorioso.

—Efectivamente—dijo el señor Maura—Todo ha salido como estaba previsto. Nada ha sido casual. Realmente estamos satisfechos por el éxito conseguido.

La lucha—añadió—fué formidable. Nuestro Ejército ha sabido demostrar, con su victoria, el gran espíritu que le anima, su admirable disciplina y su abnegada bravura.

Creo que todos los buenos españoles deben felicitarse por el combate de ayer.

Una hora permaneció el jefe del Gobierno en la Cámara Regia.

A su salida conversó nuevamente con los periodistas y repitió sus frases de entusiasmo, diciendo que el telegrama inserto en la Hoja Oficial da cuenta exacta y detallada de cómo se realizó la operación.

—Hoy descansarán nuestras tropas—agregó—y por eso no habrá allí nada probablemente.

De otros asuntos, nada—terminó diciendo—. Lo de los ferroviarios es un problema importante, pero que por ahora se ha alejado.

El presidente del Consejo al despachar hoy con Su Majestad el Rey puso a la firma un decreto del Ministerio de Hacienda.

Después regresó a su domicilio, donde recibió a una Comisión de hueleros asturianos y representantes de la región, presididos por don Melquides Alvarez, que interesaron del jefe del Gobierno medidas encaminadas a aliviar la crisis porque atraviesa la producción carbonífera.

Mañana el señor Maura recibirá a otra Comisión de mineros en general,

para recabar también medidas arancelarias.

De conferencias

El señor marqués de Alhucemas, ha conferenciado hoy extensamente con el señor conde de Romanones y después visitó al señor Gasset.

Piensa continuar sus conferencias con los señores Alba y Alvarez (don Melquiades).

Nueva legislatura

Parece resuelto ya, que las Cortes se reunirán en nueva legislatura, lo cual cambiará seguramente la marcha de la política y la de las comisiones.

La previa censura

El conde de Romanones, con motivo de la censura, ha declarado que la considera contraproducente, pues cree que la opinión tiene derecho a conocerlo todo, y así se buscaría el remedio definitivo al problema de Marruecos.

Robo misterioso

En el palacio que tienen los duques de Andria en la calle de Miguel Angel se ha verificado en las primeras horas de la noche un robo verdaderamente misterioso.

A las ocho de la noche se hallaba la duquesa en su gabinete tocador cambiando de ropa y dejó sobre el tocador un magnífico collar de perlas, pasando al poco rato a otra habitación.

Cuando volvió al gabinete tocador, el collar había desaparecido y suponiendo lo habría guardado sin dar cuenta en un maletín que con otras alhajas tenía encerrado en el armario de la noche abrió éste y su sorpresa no tuvo límites al comprobar que el maletín con las alhajas había desaparecido también.

Se supone que los ladrones penetraron por el balcón, ocultándose en el gabinete tocador y aprovecharon la salida de la Duquesa para realizar el robo.

Las joyas robadas están tasadas en quinientas mil pesetas.

Disposición importante

Los señores Cierva y marqués de Cortina, han ultimado una disposición de verdadera necesidad para las tropas de Infantería de Marina y que en breve se traducirá en una Real orden.

Se trata de que los soldados de Infantería de Marina que sirven en África, en lugar de tener tres años de servicios estén dos solamente.

Los muchachos que van allí—decía el ministro de Marina—resisten bien el primer año; comienzan a resentirse en el segundo, y al tercer año, enferman, especialmente de paludismo, y vienen a España hechos unas piltrafas.

Mi propósito es que el tercer año lo pasen en sus casas con licencia ilimitada.

Esto del servicio de dos años estaba ya hecho para los oficiales, y ahora tendrá esa misma ventaja la tropa.

El viaje del ministro de Marina

El marqués de Cortina ha confirmado a los periodistas que el viernes saldrá para Cartagena.

El sábado visitará todos los talleres, fábricas, etcétera, por tratarse de un día de trabajo. Especialmente visitará el Hospital, que es uno de los mejores de España, y susceptible de ser ampliado.

El domingo oírá misa en el *España*. A las nueve y media asistirá al lanzamiento al agua del submarino B-2. Después habrá ejercicios de explosión de minas y simulacros de ejercicios de desembarco.

Luego se realizarán unas regatas a remo por los botes de la escuadra, habiendo enviado el ministro 1.000 pesetas para premio a los remeros que más se distinguen.

A mediodía, y en la toldilla del «España», el marqués de Cortina obsequiará con un almuerzo a las autoridades, comandantes de buques, senadores y diputados, marinos y cinco guardias marinas, representando a sus compañeros.

El mismo domingo, a las cuatro de la tarde, regresará el ministro y sus acompañantes, para estar el lunes, a las siete de la mañana, en la corte.

Últimas noticias de Melilla

Melilla 3.—Informes recogidos sobre la operación realizada ayer confirman que el enemigo tuvo unas 1.200 bajas, cogiendo nuestras tropas 400 fusiles y muchas municiones.

Se dice, que en breve se avanzará sobre Atlaten y así se dominará el macizo del Gurugú.

El soldado del batallón del Rey, Justino Martín que subió el primero a las trincheras moras, causando la admiración de todos, es natural de Toledo, hijo de labradores y había cumplido su compromiso el día 6 de Septiembre último pero continuó voluntario en el batallón del Rey, cuando marchó a Melilla.

Son muy elogiadas las diferentes cargas que en la operación de ayer dió la caballería de la columna Cabanellas. Parece ser que los caballos saltaban sobre montones de cadáveres moros.

Nuestros soldados enterraron 220.

A las seis y media de la tarde terminó la operación, quedando guarnecidas y fortificadas las nuevas posiciones.

El Alto Comisario con su Estado Mayor regresa a Melilla a las diez de la noche, siendo recibido con entusiasmas vivas y aclamaciones.

Al ser felicitado, dijo el general Berenguer, que la operación de ayer es acaso, de las más importantes en que ha intervenido durante su vida militar.

BACALAO

PARA CON TOMATE

Se ha recibido legítimo de Escocia y Noruega, en la tienda de Ultramarinos de

VALENTIN NUÑEZ

Calle del Cronista Lecca, núm. 5 (al lado de la pescadería de Juan José)

LA SUIZA BAUSA
PLAZA MAYOR, NUM. 42

ALMUERZOS Y COMIDAS
A LA CARTA

CAFE-RESTAURANT "LA SUIZA,"
PLAZA MAYOR, NUM. 42